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筆者這趟去美加西岸，在硅谷短暫勾留，期間先後到基因泰克，

思科，臉書和谷歌轉了一圈。蘋果在南面路程較遠，結果沒去成；

遺憾惟有留待下次。基因泰克，即 Genentech，全名基因工程科

技（Genetic Engineering Technology），是一家生物科技公司，

由創投人史旺森與生物化學家博耶（加州大學三藩市分校）於

1976年成立，產研結合，被視為是全球生物科技產業的起點，

是創新科技過去三十多年發展的典型硅谷成功故事。 

身為重組 DNA先驅的博耶，於 1973 年與他的同僚科恩展示了把

限制酶當作「剪刀」剪下重要的 DNA片段之後黏合到以同一個限

制酶剪過的質粒載體的技術。雖然科恩回到了學界，史旺森卻連

絡了博耶。兩人在一個茶聚上，博耶提出能否把這個創新的發現

成果落地，規模生産並商業化的問題，從而坐言起行，兩人共同

創立了基因泰克。博耶與貝克曼研究院的里格斯和板倉啓一合作，

於 1977 年成功在細菌體內做出人類基因的表現並生產出體抑素。

接著哥德爾與克萊德加入了這個團隊，一起於 1978 年成功製造
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出胰島素。陳奕雄於 90年代參與美國政府主導的人類基因體計

畫，開發出 ABI 3700全自動高速定序儀，讓美國政府得以在

2001年宣布完成人類基因定序草圖，為日後發展蓬勃的基因檢

測技術奠定了重要的基礎。當前，基因泰克有超過 13,000名員

工。瑞士醫療保健領域的巨頭羅氏集團於 2009年以大約 480億

美元對基因泰克完成了全面收購，在傳統的化學制葯領域和新興

的生物技術領域雙翼齊飛。 

通過排序基因的專用電腦分析和基因轉殖技術的應用，現時一些

DNA微陣列晶片已經可以同时做多达一百万次验血，在這方面的

研究極受注目。例如以幹細胞應用於再生醫學領域進行人工臟器

及神經修復，或以蛋白質結構解析數據對功能性區域（domain）

開發相對應的抑制劑（如酶抑制剂）。又例如利用 DNA微陣列或

是蛋白質晶片尋找致病基因，或是利用抗體技術將毒素送入具有

特殊標記的癌細胞，或是利用基因轉殖技術進行基因治療。簡單

而言，基因治療就是利用分子生物學的方法，將目的基因導入患

者體內，使之表達出目的基因的產物，從而使疾病得到治療，是

現代醫學和分子生物學互相結合後誕生的新技術。基因治療作為

疾病治療的新手段，給一些難治疾病的根治帶來了光明。 

 

筆者由於認識在基因泰克工作的一位科學家，有緣在一般不對外

開放的基因泰克總部勾留半天，加深了對這家公司（被譽爲全美

國最受歡迎的雇主之一）的認識。它最特出的地方，是以人爲本，

共享互利的價值意識。一切從對地球環境的愛護和改善人類社會

的福祉為依歸，誠心誠意為締造美好和諧的將來提供醫療保健的

高端產品和服務，在全球範圍開展研發，進行臨床試驗，推出創

新的對疾病預防和治療的新手段/新方法。基因泰克以尊重生命，

尊重創意和尊重科學為鵠的，文明和諧，平等公正，敬業/友善/

誠信，善待接受臨床試驗的病人，員工和股東，精益求精，追求

卓越，慷概捐贈，支持院校研究，以最大的誠意回饋社會大衆。 

 

扯遠一點，如果香港各界，不論政治/社會/經濟/學術界以至各

行各業 （尤其是從政者，例如新當選的區議員們），都能夠樹
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立共享互利的價值意識，求同存異，放棄鬥爭思維，反對撕裂和

對抗，以愛和誠來待人處事及安心立命，最終必能感動市民大衆，

必有成功和福報。市民的眼睛都是雪亮的，心底裏的一把秤都是

公平的。 

臉書在硅谷的總部，並不對外開放。筆者到 10號樓前，佇立良

久。如果朱伯格有上班，他應該就在裏面。聽説他很快要休假一

段時間，因爲他太太臨產了。基因泰克之外，臉書是 21世紀的

又一個硅谷傳奇。這家公司十多年前平地一聲雷，異軍突起。估

計朱伯格如今還在不斷努力，要打進中國這個最大的市場。早前

他和習近平會面時相談甚歡，相信不少人，包括筆者在内，都樂

見其成。 

臉書模式，可以稱為 SNS 模式(全稱 Social Networking 

Services)，即社會性網絡服務，旨在幫助人們建立社會性網絡

的互聯網應用服務。簡單地說，也就是建立起一個網絡社交服務

平台，國內的人人網、開心網、天際網等都屬於此類。用戶在臉

書這個平台上，可以創建屬於自己的一個專區，又可以在裏面分

享自己的照片、個人興趣以及生活點滴，可以尋找、聯絡身邊的

好友進行互動，更可以從事各種網絡游戲和體驗無數開發商提供

的各種應用程式和服務，甚至可以進行在綫交易。關鍵是這裏面

的一切基本上都是免費的。 

  微軟行政總裁鮑爾默曾說過：“谷歌已經過時了，臉書才代

表未來。”谷歌的成功無疑是一個奇跡。它堅持技術領先，堅守

高增值/高品位的原則和堅持創新的品質，贏得了無數人的忠實

支持。谷歌地圖的精細令人咋舌。行將推出的谷歌汽車將無人駕

駛。臉書正在努力趕超谷歌，或許有一天真的就會凌駕其上。因

為抓住了趨勢，也就等於抓住了未來。互聯網未來發展的趨勢是

社區化。一個好的網絡社區，能夠提升用戶的生活效率，使得用

戶不至於在紛繁的信息時代迷失。這也是為什麼騰訊早就開始嘗

試整合多種業務，打造“在綫生活”的社區平台的原因。 



  臉書的成功， 就如同騰訊的 QQ和阿里巴巴的淘寳一樣，把

握住了時機和節奏。作爲一個真實的交友互動的社區網站，在臉

書裏面，因為都是自己熟悉的好友，接收到的也基本上都是真實

的信息，這讓用戶覺得心裏踏實、感到溫暖有趣。網絡不再是

“虛擬”的空間，而成了現實生活的另一個版本。在這個版本裏

面，溝通和互動顯得更有效率，並且更有人情味。朱伯格又懂得

合作共贏。他啟動開放戰略，使得臉書的用戶數量劇增，平台上

大大小小的第三方合作商多達數千家，吸引大量的程序員或公司

為其開發各種類型的應用模組。網站的用戶之間多了很多應用模

組後，又反過來刺激了用戶的增長。臉書簡單而實用的運作模式，

造就口碑傳播，成爲核心的競爭力。臉書網站從頁面設計到傳遞

功能都非常簡單，讓用家容易上手。 它的本質只是一個實用的

通訊平台，首先可以高效傳播信息；作為一個好友圈的通訊平台，

又自然容易形成一傳十，十傳百的口碑傳播，並且在這個平台上

使用的人越多，越具有黏性。 

以上僅列舉基因泰克和臉書兩例。我們擧一反三，可見創新

科技的本質，離不開結合創新的意念，而創意是否能夠受人歡迎，

關鍵在協調人民的生活節奏，在提升人民的生活素質，在衷誠地

為人民大衆服務，貫徹共享互利的價值意識。在香港推動創新科

技，正確心態的建設，比較任何架構來得更重要。因此，適宜宣

傳這個基本目的 – 就是創科局要讓香港和中國與世界接軌，

“互聯互通，和衷共濟，擁抱轉變，迎接未來”四個方面的正能

量；同時普及科技知識，拓展環球視野，聚焦大市場，挑戰大問

題，眼界千萬不可僅局限於香港，而應在新能源，新材料，環境

保護，移動互聯網，物流交通，生物醫療界面，高次元生産製造，

以至智慧城市等方面著力。更重要的，是發揮一囯兩制給予香港

的優勢，切實地融合到深圳，珠三角，廣東省，以至全中國去。

筆者期望香港位高權重的有識之士，呼籲港人（特別是年輕一代）

登高望遠；如有條件，應踏實地創意創新創業，不要辜負當前的

黃金嵗月才好。 


